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Настоящий аналитический вестник подготовлен  
по итогам прошедших 19–20 октября 2021 года в Совете 
Федерации Дней Камчатского края. 

В вестнике представлен фрагмент стенограммы  
пятьсот десятого заседания Совета Федерации, на котором  
в рамках «часа субъекта Российской Федерации»  
выступили Председатель Совета Федерации В.И. Матвиенко, 
губернатор Камчатского края В.В. Солодов и председатель 
Законодательного Собрания Камчатского края И.Л. Унтилова. 

Кроме того, в вестнике публикуется текст 
постановления Совета Федерации от 10 ноября 2021 года 
№ 477-СФ «О государственной поддержке социально-
экономического развития Камчатского края» и решения 
комитетов Совета Федерации по итогам состоявшихся  
расширенных заседаний комитетов Совета Федерации  
в рамках Дней Камчатского края в Совете Федерации  
с участием представителей органов государственной власти 
Камчатского края и представителей федеральных органов 
исполнительной власти. 

Материалы вестника могут представлять интерес для 
сенаторов Российской Федерации, депутатов Государственной 
Думы, руководителей федеральных органов исполнительной 
власти, законодательных (представительных) и исполнительных 
органов государственной власти субъектов Российской 
Федерации, научного и экспертного сообщества. 
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Дни Камчатского края в Совете Федерации  
Федерального Собрания Российской Федерации1 

 
Зал заседаний Совета Федерации 

20 октября 2021 года 

Владимир Викторович Солодов, 
губернатор Камчатского края. 

 
Уважаемая Валентина Ивановна, 

уважаемые сенаторы Российской 
Федерации, дорогие коллеги! Прежде 
всего я хочу поблагодарить за 
возможность с трибуны Совета 
Федерации рассказать о Камчатском крае, 
его развитии и поделиться планами и 
задачами, которые перед нами стоят. 

Безусловно, главная наша гордость – это первозданная, 
уникальная, удивительная природа, а наша задача – сделать так, чтобы 
она была доступна для максимального количества жителей нашей 
страны, а жители Камчатского края имели достойные условия для труда 
и жизни. И в связи с этим, безусловно, в текущих условиях 
                                                           
1 Извлечение из стенограммы пятьсот десятого заседания Совета Федерации Федерального 
Собрания Российской Федерации. 
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первоочередной задачей становится задача здравоохранения – 
обеспечение сохранения жизни и здоровья в период распространения 
коронавирусной инфекции. 

В целом развитие здравоохранения является, по результатам всех 
опросов, проблемой номер один, которая волнует жителей Камчатки, в 
силу удаленности, малой численности и ограниченности 
инфраструктуры. В то же время мы за прошедший год отработали 
технологии развертывания необходимого количества коек (до 1 тысячи) 
и работы с населением в формате постоянной обратной связи. 

Большую роль в защите населения Камчатского края сыграл 
инфекционный госпиталь Министерства обороны Российской 
Федерации, который был построен в рекордные сроки весной 2020 года, 
и сегодня бо́льшая часть пациентов этого госпиталя – именно наши 
гражданские жители. 

За прошлый год нам удалось существенно нарастить техническую 
базу медучреждений, закуплено новое оборудование, повышена 
квалификация врачей и отработаны все технологии оказания 
необходимой помощи. 

Я хочу подчеркнуть, что благодаря поддержке Правительства 
Российской Федерации и лично Михаила Владимировича Мишустина мы 
сейчас вовсю работаем над завершением строительства камчатской 
краевой больницы – долгостроя, который 15 лет не мог быть завершен. 
Сейчас проведено необходимое финансирование, и подрядчик 
планомерно идет к завершению строительства. 

В то же время в этой сфере у нас остается большой объем 
накопленных проблем. Я просил бы поддержки Совета Федерации по 
решению части из них. Это касается ветхих и аварийных зданий. Одно 
из них сегодня мы обсуждали – это детское отделение 
психоневрологического диспансера (я просто хочу подчеркнуть остроту 
проблемы) 1964 года постройки. И таких зданий, к сожалению, 
достаточно много. 

Второй вопрос, на котором я хотел бы акцентировать внимание, 
проблемная зона, которая обсуждалась вчера на заседании 
профильного комитета, – это необходимость в таких регионах, как 
Камчатский край, оказания услуг санитарной авиации. Для нас 
санитарная авиация – это часто безальтернативный способ оказания 
необходимой поддержки, помощи жителям нашего края. Но, к 
сожалению, специфика распределения федерального 
софинансирования не учитывает эти особенности. При среднем по 
стране уровне софинансирования из федерального бюджета в 60% 
Камчатский край получает лишь 27% софинансирования из 
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федерального бюджета на санитарную авиацию. Конечно, это ставит 
нас в тяжелое положение, потому что мы в любом случае жителей не 
оставляем в беде, но вынуждены оголять другие направления наших 
расходов. В связи с этим я хотел бы попросить поддержки в 
софинансировании таких базовых услуг, как санитарная авиация, для 
таких регионов, как Камчатский край, Республика Саха (Якутия), 
Магаданская область, Красноярский край и других. Это должно, конечно, 
стоять в приоритете. 

Вторым важнейшим приоритетом для нас с точки зрения 
повышения качества жизни в регионе является развитие городской 
среды. Нам еще очень много предстоит сделать, но хотел бы отметить 
несколько направлений, по которым мы уже серьезно продвинулись. 

Так, за последнее время мы благоустроили более 
100 общественных и дворовых территорий. Основной акцент делается 
на межквартальные проезды. К сожалению, многие из них с советского 
времени не ремонтировались. За последнее время мы также 
отремонтировали и установили более 40 километров уличных сетей 
наружного освещения. 

Валентина Ивановна, Вы неоднократно подчеркивали, что важно, 
чтобы жители сами определяли, какие проекты будут реализовываться в 
городах. Именно такого принципа мы придерживаемся, и делаем 
отдельный акцент на вовлечение граждан в принятие таких решений. В 
рамках проекта народного бюджетирования мы ежегодно в каждом 
населенном пункте реализуем как минимум один объект 
благоустройства по решению жителей. В этом году это 75 объектов. Еще 
раз подчеркну: в каждом, даже самом маленьком населенном пункте. 
Когда человек сам определяет, какое направление благоустройства 
реализуется, потом совсем другое отношение к этим объектам и 
возникает совсем другой уровень доверия к городским властям и 
властям поселений. 

Отдельно хочу также отметить большую работу, которую мы 
сейчас проводим с федеральными институтами развития, по 
комплексным проектам благоустройства Петропавловска-Камчатского. 
Здесь предстоит  провести очень большую работу, потому что, конечно, 
городская среда существенно отличается от того, что ожидает 
современная молодежь от благоустроенного города. Совместно с 
ВЭБ.РФ мы реализуем сейчас проект по реконструкции 
Петропавловской гавани, а благодаря поддержке Виталия Леонтьевича 
Мутко и коллег из ДОМ.РФ мы готовим комплексный мастер-план 
развития центра Петропавловска-Камчатского и рассчитываем в 
ближайшее время реализовать ряд проектов комплексной застройки, 
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которые позволят изменить качество городской среды в лучшую 
сторону. 

Третий момент и третий приоритет, на котором я хочу заострить 
внимание, говоря о качестве жизни, – это развитие спорта и 
возможностей для здорового образа жизни. Это вклад в будущие 
поколения, и поэтому для нас он является базовым направлением, по 
которому мы работаем.  

В последние годы у нас был построен целый ряд ключевых 
объектов спорта. Это стадион «Спартак» в центре Петропавловска-
Камчатского, в этом году мы сдаем физкультурно-оздоровительный 
комплекс с бассейном. Построен уникальный спортивный объект – 
круглогодичный центр зимних видов спорта у подножия вулкана, 
который предоставляет возможность тренировок в том числе в разгар 
летнего сезона. 

Отдельно я хочу отметить бизнес-сообщество Камчатского края и 
поблагодарить его за активную позицию. В прошлом году благодаря 
частной инициативе был построен первый на Камчатке полноразмерный 
ледовый дворец, который после ввода в эксплуатацию привел к 
настоящему буму, всплеску интереса у детей к хоккею. У нас сейчас 
очередь во все секции, создаются тематические классы. И все это 
сделано по инициативе одного крупного рыбопромышленника, который 
полностью на свои средства такой объект построил. 

Благодаря поддержке Министерства по развитию Дальнего 
Востока и Арктики была существенно модернизирована горнолыжная 
база, и сейчас у нас есть возможность принимать участников 
соревнований международного уровня. В следующем году мы будем 
проводить международный кубок по горным лыжам. 

Несколько слов об экономике. Конечно, базовой для нас является 
рыбная отрасль. Она является основой экономики, Камчатский край – 
главный рыболовный регион России. В этом году хорошие уловы 
подтвердили этот статус. 

Здесь я хочу еще раз подчеркнуть значение решений, которые 
были приняты благодаря Вашей, Валентина Ивановна, личной 
поддержке, по запрету дрифтерного промысла и созданию условий для 
устойчивого ответственного рыболовства. После этого мы видим 
существенное увеличение подхода лосося и как ответ – инвестиционную 
активность наших рыбопромышленников – более 50 млрд рублей было 
инвестировано в эту сферу за последние пять лет. Мы видим 
существенную отдачу с точки зрения создания рабочих мест именно на 
берегу. 
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Единственный момент, на котором я хочу заострить внимание, – 
очень важно нам вместе работать над повышением отдачи, в том числе 
налоговой, от рыбохозяйственного комплекса, рыбной отрасли. Целый 
ряд инициатив сейчас внесен в Правительство, но здесь мне хочется 
заручиться, уважаемые коллеги, вашей поддержкой с точки зрения 
неизменности пропорций разделения тех налоговых ресурсов, которые 
мы в качестве субъекта получаем от базовой отрасли. Это касается не 
только Камчатки, но и Мурманска, и других субъектов, для которых 
рыбный комплекс является основным. 

Отдельно хочу отметить значение высокотехнологичных проектов. 
Вы видите на экране кадры с завода по производству Омега-3, самых 
современных биологически активных добавок, которые у нас 
производятся из экологически чистого сырья, более высокого качества и 
более полезного с точки зрения употребления. 

Следующей ставкой развития нашей экономики является, конечно, 
Северный морской путь. Камчатский край и Петропавловск-Камчатский – 
логически восточные ворота Северного морского пути. Мы видим, что 
уже сейчас на практике реализуется целый ряд проектов – это комплекс 
по перевалке СПГ, который реализует компания «НОВАТЭК», 
строительство портовых мощностей. В перспективе просматривается 
возрождение судоремонтного комплекса, который в советское время 
имел огромное значение и был также системообразующей отраслью. 

Буквально несколько слов я хотел бы сказать о воздушных 
перевозках. Для Камчатки они являются основными и 
безальтернативными. И в связи с этим очень важно, что в том проекте 
стратегии, который вчера был одобрен Президентом Российской 
Федерации на заседании Президиума Государственного Совета, 
большое внимание уделялось именно таким отдаленным, 
труднодоступным регионам и населенным пунктам. Считаю важным 
работать и по реконструкции инфраструктуры, но главное – по 
доступности перелетов. Мы видим, что перелеты в Москву уже сейчас 
доступны для жителей Дальнего Востока: это 7,5 тыс. рублей – 
субсидированный маршрут или 13 тысяч – «плоский» тариф для всех 
желающих. Но внутренние перелеты остаются на ответственности 
регионального уровня власти. Но мы не можем обеспечить приемлемый 
ценовой уровень для жителей, несмотря на все усилия по 
субсидированию. Здесь, конечно, нужна поддержка федерального 
бюджета. И прошу поддержать нас в том, что внутрирегиональные 
перелеты там, где они не имеют альтернативы, должны, конечно, иметь 
поддержку со стороны федерального бюджета. 
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И в завершение буквально несколько слов относительно 
перспектив, уважаемые коллеги. 

Первое – это развитие новой энергетики. Вчера утвержден 
перечень поручений Президента Российской Федерации по итогам 
Восточного экономического форума, в котором поручено проработать 
вопрос о строительстве Пенжинской приливной электростанции. Это 
стратегический проект для всей Российской Федерации, потому что его 
успешная реализация позволит создать на Камчатке кластер по 
производству «зеленого» водорода и аммиака в мировом масштабе, и 
он может изменить конфигурацию всей энергетической системы. Да, это 
не проект сегодняшнего или завтрашнего дня, но в перспективе он 
может существенно изменить структуру энергетики, повторюсь, не 
только Камчатского края и Дальнего Востока – всей страны и Азиатско-
Тихоокеанского региона. Мы активно вкладываемся в такие проекты, в 
которых подчеркивается, с одной стороны, значение экологии, а с 
другой – они ориентированы на будущее, на те тренды, которые сейчас 
только формируются. 

Ну, и последнее. Для нас, конечно, особое значение имеет 
туристическая отрасль. Я не буду подробно останавливаться на 
перспективах туризма, потому что их правильнее обсуждать у нас, на 
Камчатке (я всех приглашаю, пользуясь случаем), акцентирую лишь, что 
для меня очень и очень важно, чтобы каждый житель Российской 
Федерации, особенно из числа молодежи, имел возможность приехать 
на Камчатку. У нас в этой сфере есть целый ряд инициатив. В частности, 
в 2022 году (хочу анонсировать сегодня), в августе, мы будем проводить 
Всероссийский молодежный экологический форум и будем рады, если 
представители всех субъектов Федерации, в том числе активная 
молодежь, приедут на Камчатку и смогут погрузиться в красоту нашей 
природы и обсудить задачи ее сохранения. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые коллеги, спасибо за 
внимание. 
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Презентационные материалы 
губернатора Камчатского края В.В. Солодова 
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Ирина Леонидовна Унтилова,  
председатель Законодательного Собрания 
Камчатского края. 

 
Уважаемая Валентина Ивановна, 

уважаемые сенаторы, коллеги! Мы 
признательны вам за поддержку инициативы 
проведения Дней Камчатского края и 
возможность представить уникальный 
потенциал нашего региона, осветить острые 
проблемы.  

Семь лет назад руководители 
Камчатского края обратились к вам и получили реальную поддержку в 
решении чрезвычайно важных для экономики края вопросов – это 
запрет дрифтера и снятие барьеров при ведении прибрежного 
рыболовства.  

Спасибо лично Вам, Валентина Ивановна, и вам, уважаемые 
сенаторы, за то, что вы прониклись нашей болью и помогли Камчатке 
рыбацкой. Благодаря этому наш регион сегодня лидер по объемам 
добычи лососевых, растут инвестиции в рыбохозяйственный комплекс, в 
котором трудится каждый третий житель полуострова, растет 
заработная плата в отрасли, создаются новые рабочие места, 
рыбопромышленные предприятия активно участвуют в решении 
социальных проектов. Камчатка крайне заинтересована в 
долговременной правовой стабильности в рыбной отрасли, которая 
является залогом сохранения рыбных ресурсов, рабочих мест и 
благополучия рыбацких поселков и в целом территории края.  

Однако некоторые принимаемые управленческие решения вносят 
дисбаланс в существующий порядок. Законодательная инициатива о 
возобновлении аукционного перераспределения рыболовных участков 
без учета исторических принципов являлась прямой угрозой развитию 
отрасли и была остановлена благодаря Вам, уважаемая Валентина 
Ивановна, а проект возвращен на доработку. 

Кроме этого, необходимо отменить приказы Федерального 
агентства по рыболовству № 595 и № 596 от 29 сентября текущего года 
об организации аукционов по продаже права на заключение договора о 
закреплении долей квот добычи тихоокеанского лосося для 
осуществления промышленного рыболовства в исключительной 
экономической зоне Российской Федерации, а также инициировать 
внесение изменений в Федеральный закон «О рыболовстве и сохранении 
водных биологических ресурсов» в части запрета добычи тихоокеанского 
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лосося в исключительной экономической зоне Российской Федерации для 
промышленного производства. Этот подход представляется крайне 
важным, так как будет способствовать сохранению прибрежного 
рыболовства и объемов добычи лососевых. И наша цель – сохранение 
прибрежных поселков и сокращение оттока населения с Дальнего 
Востока – будет достигнута. 

Уважаемые коллеги! Мы, как законодатели, свою основную задачу 
видим в создании правовых условий для практической работы 
правительства Камчатского края по повышению качества жизни 
камчатцев и подъему экономики. Несмотря на кризисный период, нам 
удалось сохранить и даже усилить социальную направленность 
внутренней, региональной политики, и каждый пятый принимаемый нами 
закон – социальный. 

Мы последовательно продолжаем улучшать инвестиционный 
климат, создаем налоговые преференции, выстраиваем систему 
государственной поддержки малого бизнеса. На эти цели ежегодно 
выделяются значительные средства. Но предпринимателей интересует 
не масштаб проектов, а прежде всего условия, в которых будет 
развиваться бизнес. Условия у нас по объективным причинам не самые 
простые. В первую очередь это значительная отдаленность полуострова 
плюс экстремальные природно-климатические условия, высокие 
тарифы, узость рынков сбыта. Перечисленные факторы, конечно, ставят 
предпринимателей Камчатки в неравные условия по сравнению с 
предпринимателями центральных регионов. 

Работодатели выплачивают компенсации, северные надбавки, 
проезд к месту отпуска, и делают это за свой счет. Многие сенаторы от 
северных регионов помнят, что ранее эти льготы оплачивало 
государство. Действительно, это была льгота в классическом понимании 
этого слова, и на нее не начислялись налоги. Сегодня обратная 
ситуация – льгота превратилась в дополнительные затраты для 
бизнеса, более того, на нее начисляются налоги. Поэтому необходимы 
принципиально новые подходы в решении вопроса выплат северных 
льгот работникам коммерческих предприятий. Как альтернатива – 
исключение двойного налогообложения. 

Уважаемые коллеги! Развитие Дальнего Востока объявлено 
нашим Президентом Владимиром Владимировичем Путиным 
общегосударственной задачей, и решать ее должны люди. А для того 
чтобы они не покидали Камчатку, а напротив, приезжали, оставались, 
связывали будущее с нашим краем, необходимо создавать комфортные 
условия – строить безопасное, современное жилье, дороги, развивать 
социальную инфраструктуру, нужны качественная медицина, доступная 
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связь. И мы работаем в этом направлении. Но, несмотря на 
значительную финансовую поддержку из федерального бюджета, не 
всегда удается выполнить поставленные задачи в срок.  

Есть серьезные проблемы, которые нуждаются в правовых 
решениях. Среди них единые требования к госзакупкам в соответствии с 
федеральным законом № 44. К сожалению, на проектные и 
строительные работы в регион заявляются организации без опыта 
работы, без ресурсов, без персонала и даже без представления, что это 
за регион. Они существенно снижают цену, побеждают, а потом просто 
не выполняют принятые на себя обязательства. И действенных форм 
противостоять этому нет. Нужны такие правовые механизмы, которые 
избавят процедуру госзакупок от подрядчиков, которые на балансе 
имеют одну авторучку. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые сенаторы! Мы очень 
надеемся, что в процессе совместной законотворческой деятельности 
нам удастся решить те вопросы, которые мы обсуждали с вами в эти 
дни. И если вам захочется поближе познакомиться с гостеприимной 
камчатской землей, мы будем очень рады вас видеть. Спасибо.  
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Презентационные материалы 
председателя Законодательного Собрания Камчатского края 

И.Л. Унтиловой 
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Валентина Ивановна Матвиенко, 
Председатель Совета Федерации. 

Уважаемый Владимир Викторович, 
уважаемая Ирина Леонидовна, 
представители региональной команды! 
От имени сенаторов Российской 
Федерации я еще раз хочу вас искренне 
поприветствовать, хочу поблагодарить 
вас за качественную подготовку Дней 
Камчатского края, за содержательные 
доклады, интересную презентацию, 
красочную выставку, конечно же, за 

культурную программу. Все это зарядило нас позитивной энергией.  
Пользуясь случаем, хочу поздравить Ирину Леонидовну с 

избранием на должность председателя Законодательного Собрания 
края, пожелать успехов, конечно же, на таком ответственном посту. 
Поздравляем Вас. 

На прошлой неделе мы провели третий Евразийский женский 
форум, на котором еще раз убедились в том, что сегодня и в мире, и в 
современном обществе запрос на женское лидерство растет. Но пока, 
на мой взгляд, в нашей стране очень мало женщин – спикеров 
региональных парламентов. И можно только приветствовать, что 
Камчатский край откликается на такие запросы, идет в ногу со 
временем. Высокие посты в регионе заслуженно занимают активные, 
неравнодушные, амбициозные женщины. 

Коллеги, Камчатка – конечно же, удивительный, самобытный край с 
первозданной, заповедной природой. Здесь в мире и согласии живут 
представители многих национальностей со своими уникальными 
традициями, обычаями. 

Во все времена Камчатка играла стратегическую роль в жизни 
нашей страны. Еще в Крымскую войну гарнизон Петропавловска-
Камчатского героически защищал рубежи страны, а сегодня у вас 
базируется одно из мощнейших соединений Тихоокеанского флота.  

Именно жители Камчатки первыми в нашей стране видят восход 
солнца, за девять часов до москвичей. Можно сказать, что именно с 
вашего региона и начинается Россия.  

Я всегда говорю, что каждый субъект Федерации неповторим, 
обладает присущими только ему особенностями и преимуществами, 
грамотно используя которые можно и нужно добиваться успешного 
развития экономики и, главное, улучшения жизни людей. И у Камчатки 
масса таких уникальных конкурентных преимуществ, которые подарены вам 
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самой природой. Полуостров окружен морями, богатыми биоресурсами, 
рыболовство всегда было традиционным занятием и коренных народов, а 
сегодня Камчатка является неоспоримым лидером в этой отрасли, о чем 
говорил губернатор. Треть выловленных в стране водных биоресурсов 
приходится именно на ваш регион. И, конечно, кто, как не рыбный край, 
знает все о проблемах, с которыми сталкивается отрасль. 

Именно власти Камчатки в свое время стали бить тревогу и 
настаивать на необходимости запрета варварского дрифтерного 
промысла. И мы поддержали это предложение. И, поверьте, с большим 
трудом, с большими боями (мне дважды приходилось вносить этот 
вопрос на заседания Совета Безопасности) и только благодаря жесткой 
позиции Президента Владимира Владимировича Путина (я говорю это 
искренне, вы себе не представляете, какое было мощное лобби, которое 
всячески противодействовало принятию этого закона, в том числе и 
нечистоплотными методами) в итоге этот закон был принят. И сегодня 
мы видим, какую пользу, какие положительные результаты он дает. 

Кстати, этот вопрос был отмечен и в постановлении Совета 
Федерации в 2014 году, когда проходили предыдущие Дни Камчатского 
края. Мы, как палата регионов, подтвердили, что строго следим за 
выполнением наших рекомендаций. И уверена, что и сегодняшнее 
постановление также будет выполнено на все 100%. 

 
Коллеги, сегодня очевидно, какую серьезную, большую работу 

проводит губернатор Камчатского края, для того чтобы регион стал 
привлекательным и для ведения бизнеса, и для жизни. На самом деле 
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видны серьезные подвижки. Мы сегодня провели встречу с Владимиром 
Викторовичем, обсудили текущие проблемы. И меня очень порадовало, 
что есть видение у губернатора, у региональной команды, что надо 
делать, как развивать край, и не просто видение, а уже предприняты 
серьезные, конкретные шаги для этого. 

Радует, что в этом году темпы роста промышленного производства 
Камчатского края существенно выше средних по России и по 
Дальневосточному федеральному округу. По итогам января – августа 
темпы роста промышленного производства составили 118%. За полгода 
рост строительства жилья в сравнении с аналогичным периодом 
предыдущего года – 44% с лишним.  

Создается благоприятный инвестиционный климат. Реализуются, 
что очень важно, крупные проекты, и это принципиально важно не 
только в традиционных – рыбной и добывающих отраслях. Чего стоит 
крупнейший проект – морской перегрузочный комплекс сжиженного 
природного газа в Камчатском крае и другие! 

Сегодня в докладе губернатора мы увидели, как развивается 
социальная инфраструктура. Это непростая задача, учитывая, что на 
огромной территории живут чуть более 300 тысяч человек, а плотность 
населения – одна из самых низких в России. 

 
И Вы, Владимир Викторович, хоть и молодой руководитель региона 

и по возрасту, и по срокам работы губернатором, конечно же, уже 
глубоко вникли в проблемы развития Дальнего Востока и знаете теперь 
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уже специфику как этого макрорегиона, так и Камчатки не понаслышке. 
Сегодня все мы убедились, что глаз у Вас, как я говорю, «горит», что Вы 
глубоко погружены в проблемы края, а главное – обладаете таким 
современным, продвинутым взглядом на его развитие. И, конечно, на 
этом высоком посту, я бы сказала, начальника Камчатки, Вам нужно 
добиться того, чтобы каждый житель, даже самого отдаленного поселка, 
видел реальную каждодневную заботу, поддержку, не чувствовал себя 
живущим где-то на задворках страны. И вообще, считаю, что пора 
отказываться от психологии «центр – периферия». Каждый регион – это 
потенциальный экономический лидер, и об этом стоит всегда помнить. 

Владимир Викторович, безусловно, надо постоянно быть в 
контакте с жителями (Вы об этом тоже сегодня сказали) и оперативно 
откликаться на вопросы, волнующие людей. Для того чтобы было кому в 
дальнейшем оценить Ваши усилия, нужно прежде всего сократить отток 
населения. Мы знаем ваш девиз: «Камчатский край, где хочется жить и 
работать». Понимаю, что это непростая задача и характерна не только 
для вас – для Дальнего Востока в целом. Но главное – создавать 
комфортные условия для жизни людей, строить качественное жилье 
(этот процесс пошел активно), развивать инфраструктуру, сферы 
здравоохранения, образования, культуры. В общем, есть над чем 
работать, проблем здесь достаточно. 

Взять хотя бы Камчатскую краевую больницу: этот долгострой уже 
успел стать настоящей головной болью. Многократно переносились сроки 
сдачи объекта, стопорилось освоение бюджетных средств и так далее. 
Сегодня мы реально видим, что после визита Председателя Правительства 
Российской Федерации Михаила Владимировича Мишустина, процесс 
пошел в правильном направлении. Это крайне важно, потому что люди не 
могут получить необходимую качественную медицинскую помощь и 
вынуждены даже летать в соседние регионы на лечение. Хорошо, что Вы 
этот вопрос подняли на встрече с Президентом Российской Федерации. 
Правительство уже приняло решение, выделены необходимые 
финансовые ресурсы на достройку больницы. Теперь надеемся… Это уже 
ваша ответственность – чтобы объект был сдан в срок. 

Ну и еще одна история, например, с ремонтом школьной столовой 
в Вилючинске. Два года его не могут закончить – детям привозят горячее 
питание из соседней школы. Ну, это уж совсем нехорошо, потому что, 
ну, это же не какой-то крупный, серьезный объект. Это внимание, 
профессионализм команды, которая этим занимается. Мы в Совете 
Федерации внимательно следим за школьным питанием, и поэтому 
прошу Вас взять это на личный контроль, чтобы в кратчайшие сроки 
столовая была отремонтирована. Договорились. 
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Второе – ковидная ситуация, коллеги. Непростая она в целом по 
стране. В Камчатском крае пока низкий уровень вакцинации. Все есть, 
все условия созданы, вакцин в стране достаточно, и в Камчатском крае 
созданы условия для доступности вакцин. Больше говорите с людьми, 
пусть говорят врачи, пусть говорят специалисты. Надо достучаться до 
каждого человека, чтобы он понял свою ответственность за сохранение 
своего здоровья и здоровья близких. Пожалуйста, подтянитесь. От 
вакцинации по всей территории России зависит общий результат.  

Отдельная важнейшая задача – обеспечить транспортную 
доступность края, как внутреннюю, так и межрегиональную. Это даст 
возможность жителям Камчатки стать более мобильными и, безусловно, 
повысит туристическую привлекательность региона.  

На весь мир известны величественные камчатские вулканы, 
чистейшие озера, Долина гейзеров. Конечно же, ничего подобного нет 
нигде в мире. И мне очень понравился Ваш подход: да, мы должны 
гостеприимно принимать туристов со всей нашей страны, из зарубежья, 
но, Вы правильно обратили внимание, многие жители Камчатского края ни 
разу не были в Долине гейзеров, особенно молодые люди. Есть хорошая 
идея – сделать так, чтобы каждый выпускник школы по ее окончании мог 
побывать в Долине гейзеров и понять, в каком краю он живет. 

Коллеги, давайте это отразим в постановлении и поддержим эту 
инициативу, она очень правильная. 

Коллеги, туристическое направление, безусловно, очень 
перспективное для Камчатки. И сегодня инвесторы заинтересованы в 
реализации туристических проектов. Поэтому развитие транспортной 
инфраструктуры, инфраструктуры гостеприимства должно быть одним 
из важных приоритетов в работе руководства региона.  

Конечно же, есть и другие вопросы, которые требуют пристального 
внимания. Это и вопросы экологии, газификации края. Я прошу Совет по 
вопросам газификации субъектов Российской Федерации довести до 
логического завершения решение вопроса газификации Камчатского 
края. Это и жилищно-коммунальное хозяйство, и обновление городского 
транспорта, и многие другие вопросы. Проблем много, надо их 
энергично, не откладывая в долгий ящик, поступательно решать.  

Мы убедились, что у Вас, Владимир Викторович, хорошая, 
сплоченная команда. Думаю, для них было полезно побывать на 
заседаниях комитетов Совета Федерации, провести диалог, дискуссию. 
Я уверена, что у Вас все получится. Поэтому еще раз хочу 
поблагодарить всех представителей Камчатского края за активную 
работу на заседаниях комитетов. 
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Проект постановления подготовлен. Я думаю, что мы общими 

усилиями его доработаем. Прошу вас активно подключиться к этой 
работе, и будем вместе добиваться реализации наших рекомендаций. 

Коллеги, психоневрологический диспансер для детей – 1964 года 
постройки. Ну, понятно, что там можно увидеть. В бюджет 2022 года уже 
не получится включить, но давайте все необходимое подготовим. Мы 
должны решить с Правительством вопрос о включении в бюджет 2023 
года этого объекта.  

Благоустройством энергично начали заниматься, но 
Петропавловск-Камчатский, его облик, его общий вид, его 
благоустройство не соответствуют столице такого замечательного края. 
Хотелось бы, чтобы более энергичными усилиями менялся и облик 
столицы Камчатки. 

Ну и председатель Законодательного Собрания Ирина Леонидовна 
подняла много вопросов, касающихся необходимости совершенствования 
законодательства и нормативных актов, в том числе было высказано много 
критических замечаний в адрес Росрыболовства. Росрыболовство – это 
государственная структура, и они должны работать в постоянном контакте в 
первую очередь с рыбаками, с теми, кто добывает рыбу, создавать 
комфортные условия для этого, работать с ассоциациями рыбаков. 

Прошу комитет по аграрно-продовольственной политике провести 
рабочую встречу с руководителем Росрыболовства, разобраться с теми 
вопросами, которые сегодня были подняты, и в целом постараться 
обратить их внимание на необходимость взаимодействия при принятии 
тех или иных решений с рыбацким сообществом, тогда решения будут 
более выверенными и более точными. 
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ПОСТАНОВЛЕНИЕ   
СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

О государственной поддержке  
социально-экономического развития Камчатского края 

Рассмотрев в рамках Дней Камчатского края в Совете Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации, проведенных  
19–20 октября 2021 года, вопросы социально-экономического развития 
Камчатского края, Совет Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации отмечает следующее. 

Камчатский край – субъект Российской Федерации, обладающий 
уникальными туристско-рекреационными и природными ресурсами. 

Согласно Стратегии пространственного развития Российской 
Федерации на период до 2025 года, утвержденной распоряжением 
Правительства Российской Федерации от 13 февраля 2019 года № 207-р, 
Камчатский край входит в число приоритетных геостратегических 
территорий Российской Федерации. Повышение конкурентоспособности 
экономики субъекта Российской Федерации в соответствии с указанной 
стратегией связано с развитием отраслей перспективной экономической 
специализации, включающих добычу полезных ископаемых, 
рыболовство, транспортировку и хранение, туризм.  

Доля улова водных биологических ресурсов в Камчатском крае 
составляет более 30% от общероссийского улова и более 40% от улова 
в Дальневосточном рыбохозяйственном бассейне. От доходов в сфере 
рыболовства зависит объем налоговых и неналоговых поступлений в 
региональный бюджет. Продукция рыбохозяйственного комплекса 
составляет более 50% объема промышленного производства и около 
90% экспорта края.  

Вместе с тем имеется ряд проблем, препятствующих росту темпов 
социально-экономического развития Камчатского края. 

В отдаленных районах региона, где отсутствуют волоконно-
оптические линии связи, существует проблема доступа к 
информационно-телекоммуникационной сети Интернет и услугам 
подвижной радиотелефонной связи. В связи с этим требует 
рассмотрения вопрос поддержки операторов связи, оказывающих услуги 
доступа к информационно-телекоммуникационной сети Интернет, в том 
числе в целях реализации соглашений, заключенных правительством 
Камчатского края на Восточном экономическом форуме. 
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Удаленность и труднодоступность территории Камчатского края 
обуславливают высокие цены на завозные строительные материалы, 
что влечет увеличение сметной стоимости объектов жилищного 
строительства и социально значимых объектов.  

Кроме того, нуждается в решении вопрос выполнения 
антисейсмических мероприятий, в частности мероприятий  
по повышению устойчивости жилых домов, основных объектов  
и систем жизнеобеспечения. 

Одной из ключевых проблем воздушного транспорта региона 
является высокая степень износа воздушных судов. 

Для решения указанных вопросов требуется привлечение 
дополнительных ресурсов, в том числе софинансирование за счет 
средств федерального бюджета. 

С учетом изложенного Совет Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

 
1. Рекомендовать Правительству Российской Федерации: 
при рассмотрении Государственной Думой Федерального 

Собрания Российской Федерации проекта федерального закона 
№ 1260570-7 «О внесении изменений в главу 251 части второй 
Налогового кодекса Российской Федерации», предусматривающего 
изменение ставок сбора за пользование объектами водных 
биологических ресурсов, обеспечить сохранение установленных 
статьями 50 и 56 Бюджетного кодекса Российской Федерации 
нормативов зачисления доходов от указанного сбора  
в федеральный бюджет и бюджеты субъектов Российской Федерации, 
учитывая их системную взаимосвязь и бюджетообразующее значение; 

рассмотреть вопрос о выделении из резервного фонда 
Правительства Российской Федерации бюджетных ассигнований 
бюджету Камчатского края в целях софинансирования мероприятий по 
ремонту трех краевых государственных профессиональных 
образовательных бюджетных учреждений «Камчатский 
сельскохозяйственный техникум», «Камчатский педагогический 
колледж», «Камчатский промышленный техникум»; 

рассмотреть вопрос о включении в государственную программу 
Российской Федерации «Обеспечение доступным  
и комфортным жильем и коммунальными услугами граждан Российской 
Федерации», утвержденную постановлением Правительства Российской 
Федерации от 30 декабря 2017 года № 1710, мероприятий по 
завершению реализации проекта благоустройства Вилючинского 
проспекта в городе Вилючинске (2-й, 3-й, 4-й участки); 
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рассмотреть вопрос о включении в федеральную адресную 
инвестиционную программу на 2023 год и на плановый период 2024 и 
2025 годов мероприятий по строительству педиатрического корпуса 
государственного бюджетного учреждения здравоохранения 
«Камчатский краевой психоневрологический диспансер» в городе 
Петропавловске-Камчатском на 40 коек и 40 посещений в смену; 

рассмотреть вопрос о выделении в рамках государственной 
программы Российской Федерации «Развитие транспортной системы», 
утвержденной постановлением Правительства Российской Федерации 
от 20 декабря 2017 года № 1596, бюджетных ассигнований на 
финансирование следующих мероприятий: 

капитальный ремонт взлетно-посадочной полосы аэропорта 
Тиличики; 

приобретение модульного здания аэровокзала аэропорта 
Тиличики; 

рассмотреть вопрос о выделении в рамках федерального проекта 
«Развитие системы оказания первичной медико-санитарной помощи» 
национального проекта «Здравоохранение» дополнительных 
бюджетных ассигнований на софинансирование мероприятий по закупке 
авиационных работ в целях оказания медицинской помощи пациентам, 
нуждающимся в скорой специализированной помощи; 

рассмотреть вопрос о выделении в рамках государственной 
программы Российской Федерации «Развитие лесного хозяйства», 
утвержденной постановлением Правительства Российской Федерации 
от 15 апреля 2014 года № 318, бюджетных ассигнований на 
финансирование мероприятия по созданию двух авиаотделений при 
краевом государственном автономном учреждении «Охрана камчатских 
лесов» для тушения лесных пожаров в северных районах Камчатского 
края; 

рассмотреть при формировании проекта федерального бюджета 
на 2023 год и на плановый период 2024 и 2025 годов вопрос о 
выделении бюджету Камчатского края бюджетных ассигнований на 
софинансирование расходных обязательств по реализации 
предусмотренного государственной программой Российской Федерации 
«Обеспечение доступным и комфортным жильем и коммунальными 
услугами граждан Российской Федерации» мероприятия «Повышение 
устойчивости жилых домов, основных объектов и систем 
жизнеобеспечения в сейсмических районах Российской Федерации» в 
целях строительства группы жилых домов в районе Приморском города 
Вилючинска; 
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рассмотреть возможность предоставления в рамках 
государственной программы Российской Федерации «Информационное 
общество», утвержденной постановлением Правительства Российской 
Федерации от 15 апреля 2014 года № 313, субсидий из федерального 
бюджета бюджету Камчатского края в целях софинансирования 
расходных обязательств Камчатского края, возникающих при реализации 
мер государственной поддержки операторам связи, оказывающим услуги 
доступа к информационно-телекоммуникационной сети Интернет в 
административных центрах Камчатского края, не имеющих подключения к 
магистральным волоконно-оптическим линиям связи. 

2. Рекомендовать Министерству транспорта Российской 
Федерации, Министерству промышленности и торговли Российской 
Федерации совместно с правительством Камчатского края проработать 
вопрос о приобретении для акционерного общества «Камчатское 
авиационное предприятие» 10 новых вертолетов типа Ми-8 и 5 новых 
самолетов типа L 410 в целях осуществления внутренних местных 
воздушных перевозок. 

3. Рекомендовать Министерству здравоохранения Российской 
Федерации с участием Министерства строительства и жилищно-
коммунального хозяйства Российской Федерации и правительства 
Камчатского края рассмотреть возможность строительства корпуса 
паллиативной медицинской помощи на базе государственного 
бюджетного учреждения здравоохранения Камчатского края 
«Петропавловск-Камчатская городская гериатрическая больница»  
в городе Петропавловске-Камчатском на 80 коек. 

4. Рекомендовать Федеральному агентству по туризму  
с участием Министерства просвещения Российской Федерации  
и правительства Камчатского края рассмотреть вопрос  
о возможности включения в программы, предусматривающие 
единовременные социальные выплаты гражданам в целях частичной 
компенсации затрат, связанных с оплатой туристских услуг  
в организациях отдыха детей и их оздоровления, экскурсионных 
программ посещения Долины гейзеров обучающимися выпускных 
классов общеобразовательных организаций Камчатского края. 

5. Рекомендовать правительству Камчатского края представить до 
31 декабря 2021 года в уполномоченные федеральные органы 
исполнительной власти предложения, заявки и финансово-
экономические обоснования, необходимые для реализации 
рекомендаций, содержащихся в настоящем постановлении. 

6. Предложить правительству Камчатского края разработать план 
мероприятий по взаимодействию с федеральными органами 
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исполнительной власти в целях реализации рекомендаций, 
содержащихся в настоящем постановлении. 

7. Рекомендовать сенаторам Российской Федерации – 
представителям от Камчатского края:  

обеспечить в ходе реализации настоящего постановления 
содействие органам государственной власти Камчатского края, в том 
числе при их взаимодействии с федеральными органами 
исполнительной власти; 

проинформировать Комитет Совета Федерации по федеративному 
устройству, региональной политике, местному самоуправлению и делам 
Севера о ходе реализации рекомендаций, содержащихся в настоящем 
постановлении, в феврале 2022 года, а о его исполнении – в мае 2022 
года. 

8. Предложить Правительству Российской Федерации 
проинформировать Совет Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации в мае 2022 года о ходе реализации 
предложений, содержащихся в настоящем постановлении. 

9. Предложить правительству Камчатского края проинформировать 
Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации в 
марте 2022 года о реализации настоящего постановления. 

10. Комитету Совета Федерации по федеративному устройству, 
региональной политике, местному самоуправлению и делам Севера 
проинформировать палату в период весенней сессии 2022 года о 
реализации настоящего постановления.  

11. Контроль за исполнением настоящего постановления 
возложить на Комитет Совета Федерации по федеративному устройству, 
региональной политике, местному самоуправлению и делам Севера. 

12. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель  
Совета Федерации  
Федерального Собрания  
Российской Федерации В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
10 ноября 2021 года 
№ 477-СФ 



Аналитический вестник № 27 (787)
 

40 

РЕШЕНИЕ 

ОБ ИТОГАХ РАСШИРЕННОГО ЗАСЕДАНИЯ КОМИТЕТА  
СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ ПО ФЕДЕРАТИВНОМУ УСТРОЙСТВУ, 

РЕГИОНАЛЬНОЙ ПОЛИТИКЕ, МЕСТНОМУ САМОУПРАВЛЕНИЮ  
И ДЕЛАМ СЕВЕРА В РАМКАХ ПРОГРАММЫ ПРОВЕДЕНИЯ  

18–20 ОКТЯБРЯ 2021 ГОДА ДНЕЙ КАМЧАТСКОГО КРАЯ 
В СОВЕТЕ ФЕДЕРАЦИИ НА ТЕМУ «АКТУАЛЬНЫЕ ВОПРОСЫ 

ЖИЛИЩНОГО СТРОИТЕЛЬСТВА И ФОРМИРОВАНИЯ  
КОМФОРТНОЙ ГОРОДСКОЙ СРЕДЫ В КАМЧАТСКОМ КРАЕ» 

Заслушав и обсудив на расширенном заседании Комитета Совета 
Федерации по федеративному устройству, региональной политике, 
местному самоуправлению и делам Севера, состоявшемся в рамках 
программы проведения 18–20 октября 2021 года Дней Камчатского края 
в Совете Федерации с участием представителей федеральных органов 
власти и органов государственной власти Камчатского края вопрос 
«Актуальные вопросы жилищного строительства и формирования 
комфортной городской среды в Камчатском крае», Комитет решил: 

1. Принять к сведению информацию заместителя председателя 
правительства Камчатского края Т.Ю. Смирнова о проблемах, 
связанных с ликвидацией в регионе сейсмоопасного жилищного фонда и 
строительства нового сейсмостойкого жилья, а также о завершении 
реализации проекта благоустройства Вилючинского проспекта. 

2. Предложить включить в проект постановления Совета 
Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
«О государственной поддержке социально-экономического развития 
Камчатского края» следующие положения: 

Рекомендовать Правительству Российской Федерации 
рассмотреть при формировании проекта федерального бюджета на 
2023 год и на плановый период 2024 и 2025 годов вопросы: 

о выделении Камчатскому краю бюджетных ассигнований на 
софинансирование расходных обязательств по реализации 
предусмотренного государственной программой Российской Федерации 
«Обеспечение доступным и комфортным жильем и коммунальными 
услугами граждан Российской Федерации» (утверждена постановлением 
Правительства Российской Федерации от 30 декабря 2017 года № 1710) 
мероприятия по повышению устойчивости жилых домов, основных 
объектов и систем жизнеобеспечения в сейсмических районах 
Российской Федерации в целях строительства следующих объектов: 

группа жилых домов в поселке Усть- Камчатске на мысе Погодном; 
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группа жилых домов в жилом районе Приморском города 
Вилючинска; 

жилой дом в районе улицы Мирной в городе Елизове; 
о включении на условиях софинансирования в федеральную 

адресную инвестиционную программу мероприятия по завершению 
реализации проекта благоустройства Вилючинского проспекта в городе 
Вилючинске (2-й, 3-й, 4-й участки). 

3. Рекомендовать правительству Камчатского края представить в 
уполномоченные федеральные органы исполнительной власти 
предложения, заявки и финансово-экономические обоснования, 
необходимые для реализации рекомендаций, содержащихся в пункте 2 
настоящего решения. 

Первый заместитель 
председателя Комитета А.А. Шевченко 
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РЕШЕНИЕ 
РАСШИРЕННОГО ЗАСЕДАНИЯ КОМИТЕТА СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ  

ПО КОНСТИТУЦИОННОМУ ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВУ 
И ГОСУДАРСТВЕННОМУ СТРОИТЕЛЬСТВУ В РАМКАХ ДНЕЙ 
КАМЧАТСКОГО КРАЯ В СОВЕТЕ ФЕДЕРАЦИИ ПО ВОПРОСУ 
«ПОВЫШЕНИЕ ДОСТУПНОСТИ УСЛУГ ФИКСИРОВАННОГО 

ДОСТУПА К ИНФОРМАЦИОННО-ТЕЛЕКОММУНИКАЦИОННОЙ СЕТИ 
ИНТЕРНЕТ И ПОДВИЖНОЙ РАДИОТЕЛЕФОННОЙ СВЯЗИ 
НА ОТДЕЛЬНЫХ ТЕРРИТОРИЯХ КАМЧАТСКОГО КРАЯ, 
НЕ ОХВАЧЕННЫХ В НАСТОЯЩЕЕ ВРЕМЯ ЗОНОВОЙ  

ВОЛОКОННО-ОПТИЧЕСКОЙ ЛИНИЕЙ СВЯЗИ» 

Заслушав и обсудив на расширенном заседании Комитета Совета 
Федерации по конституционному законодательству и государственному 
строительству вопрос «Повышение доступности услуг фиксированного 
доступа к информационно-телекоммуникационной сети Интернет и 
подвижной радиотелефонной связи на отдельных территориях 
Камчатского края, не охваченных в настоящее время зоновой 
волоконно-оптической линией связи», Комитет решил: 

1. Принять к сведению информацию заместителя председателя 
Законодательного Собрания Камчатского края – председателя комитета 
по бюджетной, налоговой, экономической политике, вопросам 
собственности и предпринимательства Д.А. Коростелева по данному 
вопросу. 

2. Рекомендовать Правительству Российской Федерации:  
рассмотреть с учетом соглашений, заключенных правительством 

Камчатского края на Восточном экономическом форуме, возможность 
предоставления в рамках государственной программы Российской 
Федерации «Информационное общество», утвержденной 
постановлением Правительства Российской Федерации от 15 апреля 
2014 года № 313, субсидий из федерального бюджета бюджету 
Камчатского края в целях софинансирования расходных обязательств 
Камчатского края, возникающих при оказании государственной 
поддержки операторам связи, предоставляющим услуги фиксированного 
и (или) мобильного широкополосного доступа к информационно-
телекоммуникационной сети Интернет в административных центрах 
Камчатского края, не охваченных волоконно-оптическими линиями 
связи, в целях возмещения затрат на дополнительный спутниковый 
радиочастотный ресурс. 

 
Председатель Комитета А.А. Клишас 
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РЕШЕНИЕ 

КОМИТЕТА СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ  
ПО НАУКЕ, ОБРАЗОВАНИЮ И КУЛЬТУРЕ 

ПО ИТОГАМ РАСШИРЕННОГО ЗАСЕДАНИЯ КОМИТЕТА НА ТЕМУ  
 «О ФОРМИРОВАНИИ В КАМЧАТСКОМ КРАЕ СОВРЕМЕННОЙ 

ИНФРАСТРУКТУРЫ ДЛЯ ПОЛУЧЕНИЯ ОБРАЗОВАНИЯ, 
ОРГАНИЗАЦИИ ДОСУГА И РАЗВИТИЯ ДЕТЕЙ» В РАМКАХ ДНЕЙ 

КАМЧАТСКОГО КРАЯ В СОВЕТЕ ФЕДЕРАЦИИ 

Участники расширенного заседания Комитета Совета Федерации 
по науке, образованию и культуре, проведенного в рамках Дней 
Камчатского края в Совете Федерации, обсудив с участием 
представителей федеральных органов власти, органов государственной 
власти Камчатского края вопросы формирования в регионе современной 
инфраструктуры для получения образования, организации досуга и 
развития детей, отмечают следующее.  

Создание условий для получения качественного образования и 
развития детей – один из безусловных приоритетов стратегии 
социально- экономического развития Камчатского края. 

Реализация мероприятий национального проекта «Образование» 
обеспечивает новые инфраструктурные возможности, которые сегодня 
эффективно используются в регионе. Вводятся в эксплуатацию новые 
детские сады, школы, появляются новые места в системе 
дополнительного образования, активно создаются новые структуры, 
такие как «Точка роста», стационарный и мобильный технопарки 
«Кванториум», центр цифрового развития детей «IТ-куб». 

Все это не только обеспечивает доступность качественного 
образования, но и создает дополнительные возможности для 
формирования обновленной системы развития и поддержки 
талантливых детей. 

В крае начата работа по созданию регионального центра 
выявления и поддержки одаренных детей в области искусства, спорта и 
науки по типу образовательного центра «Сириус», предусмотренного 
соглашением о сотрудничестве между правительством Камчатского края 
и Образовательным Фондом «Талант и успех». Создана инфраструктура 
для занятий дополнительным образованием, спортом. Вместе с тем 
новые корпуса для проживания до настоящего времени не достроены. 

Большое внимание в регионе уделяется развитию системы 
среднего профессионального образования, которая представлена  
11 профессиональными образовательными организациями и  
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2 образовательными организациями высшего образования, 
реализующими программы среднего профессионального образования. 

О росте популярности системы профессионального образования 
среди абитуриентов Камчатского края свидетельствует ежегодно 
увеличивающееся число обучающихся. Осознанный выбор 
абитуриентам позволяет сделать и обновляемая материально-
техническая база профессиональных образовательных организаций. 
Так, за период 2020–2021 годов за счет средств субсидии из 
федерального бюджета создано восемь современных мастерских. В 
ближайшие три года планируется создание еще 24 мастерских на 
общую сумму 119 804 852,4 рубля. 

Однако для комплексной модернизации системы среднего 
профессионального образования Камчатского края требуются 
значительные финансовые вложения с целью проведения капитальных 
ремонтов помещений для организации образовательного процесса, 
занятий спортом, питания, проживания обучающихся. 

В Национальную программу социально-экономического развития 
Дальнего Востока на период до 2024 года и на перспективу до 2035 года, 
утвержденную распоряжением Правительства Российской Федерации  
от 24 сентября 2020 года № 2464-р, и в план ее реализации включены 
предложения Камчатского края по капитальному ремонту 13 объектов 
профессиональных образовательных организаций, но с уточнением в 
части возможности реализации данных мероприятий только в случае 
дополнительного финансирования без указания источников 
финансирования. 

Регион сталкивается и с другими проблемами. Так, несмотря на 
принимаемые правительством края меры по развитию системы 
образования, количество выпускников 11-х классов, покидающих 
полуостров и не планирующих возвращаться обратно после получения 
высшего образования, остается стабильно высоким. 

Это связано в том числе с недостаточным выделением 
контрольных цифр приема на направления подготовки высшего 
образования – магистратуры, которые наиболее востребованы для 
отраслей экономики Камчатского края. В первую очередь это касается 
подготовки специалистов для рыбной отрасли. 

Участники заседания отмечают, что решение обозначенных и 
других проблемных вопросов направлено не только на развитие краевой 
системы образования, но и позволит повысить привлекательность 
Камчатки как региона для проживания в целом. 

С учетом состоявшегося обсуждения и высказанных предложений 
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Комитет решил: 
1. Принять к сведению информацию представителей органов 

государственной власти Камчатского края о формировании в регионе 
современной инфраструктуры для получения образования, организации 
досуга и развития детей. 

2. Предложить Совету Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации включить в проект постановления 
«О государственной поддержке социально-экономического развития 
Камчатского края» пункты следующего содержания. 

1. Рекомендовать Правительству Российской Федерации 
рассмотреть вопрос о возможности выделения дополнительных 
бюджетных ассигнований из Резервного фонда Правительства 
Российской Федерации бюджету Камчатского края на 2022–2024 годы на 
реализацию следующих мероприятий: 

создание дополнительной инфраструктуры для обеспечения 
деятельности регионального центра выявления и поддержки одаренных 
детей в области искусства, спорта и науки в Камчатском крае при 
условии предоставления правительством Камчатского края 
необходимой документации и обосновывающих материалов; 

проведение капитального ремонта зданий профессиональных 
образовательных организаций Камчатского края: 

КГПОБУ «Камчатский сельскохозяйственный техникум»; 
КГПОБУ «Камчатский педагогический колледж»; 
КГПОБУ «Камчатский промышленный техникум». 
2. Рассмотреть вопрос о возможности включения в программы 

поддержки доступности поездок в организации отдыха детей и их 
оздоровления через возмещение части стоимости оплаченной туристкой 
услуги («детский кэшбэк») экскурсионные программы посещения 
обучающимися выпускных классов общеобразовательных организаций 
Камчатского края Долины гейзеров. 

3. Рекомендовать Министерству науки и высшего образования 
Российской Федерации рассмотреть вопрос о возможности учета 
потребности правительства Камчатского края в подготовке кадров для 
рыбной отрасли при формировании общих объемов и при 
распределении контрольных цифр приема по направлениям подготовки 
и (или) укрупненным группам направлений подготовки высшего 
образования – магистратуры для обучения по образовательным 
программам высшего образования за счет бюджетных ассигнований 
федерального бюджета. 
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4. Рекомендовать правительству Камчатского края продолжить 
работу по: 

формированию в Камчатском крае маршрутов для ознакомления 
детей с историей, культурой, традициями, природой Камчатского края, а 
также лицами, внесшими весомый вклад в его развитие; 

включению посещения маршрутов для ознакомления детей с 
историей, культурой, традициями, природой Камчатского края, а также 
лицами, внесшими весомый вклад в его развитие, в программы 
мероприятий, реализуемые организациями отдыха детей и их 
оздоровления, планы внеурочной деятельности, программы 
академического обмена между общеобразовательными организациями, 
а также программы форумов, конгрессов и других мероприятий, 
организуемых с детьми; 

определению модели «Школа полного дня» на основе интеграции 
урочной и внеурочной деятельности обучающихся, программ 
дополнительного образования детей, включая пребывание в группах 
продленного дня, и ее внедрению в деятельность общеобразовательных 
организаций. 

Председатель Комитета Л.С. Гумерова 
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РЕШЕНИЕ 

КОМИТЕТА СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ ПО ЭКОНОМИЧЕСКОЙ ПОЛИТИКЕ  
ПО ВОПРОСУ «СОЗДАНИЕ СОВРЕМЕННОЙ ИНФРАСТРУКТУРЫ: 

ОСНОВА ЭКОНОМИЧЕСКОГО РАЗВИТИЯ ТЕРРИТОРИИ 
КАМЧАТСКОГО КРАЯ» 

Заслушав и обсудив на расширенном заседании Комитета Совета 
Федерации по экономической политике, проведенном в рамках Дней 
Камчатского края в Совете Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации с участием представителей федеральных 
органов исполнительной власти Российской Федерации и органов 
государственной власти Камчатского края вопрос «Создание 
современной инфраструктуры: основа экономического развития 
территории Камчатского края», Комитет решил:  

1. Принять к сведению представленную информацию. 

2. Направить в адрес Комитета Совета Федерации по федеративному 
устройству, региональной политике, местному самоуправлению и делам 
Севера для включения в проект постановления Совета Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации «О государственной 
поддержке социально-экономического развития Камчатского края» 
следующие предложения. 

Рекомендовать Правительству Российской Федерации: 

рассмотреть возможность выделения финансирования на 
обновление парка воздушных судов за счет средств федерального 
бюджета на период с 2023 по 2027 год из расчета ежегодной поставки 
двух новых вертолетов типа Ми-8 и одного нового самолета L410; 

рассмотреть возможность выделения в 2023–2025 годах 
дополнительного финансирования за счет федерального бюджета на 
реализацию мероприятий по приведению в нормативное состояние 
объектов аэропортовой инфраструктуры Камчатского края: 

проведение капитального ремонта взлетно-посадочной полосы и 
приобретение модульного здания аэровокзала аэропорта Тиличики; 

проведение капитального ремонта взлетно-посадочной полосы и 
приобретение модульного здания аэровокзала аэропорта Соболево; 

проведение капитального ремонта взлетно-посадочной полосы и 
приобретение топливно-заправочного комплекса для аэропорта 
Никольское; 



Аналитический вестник № 27 (787)
 

48 

рассмотреть возможность дополнительного финансирования за 
счет федерального бюджета на строительство/поставку для нужд 
Камчатского края двух морских буксиров мощностью до 2500 кВт; 

рассмотреть возможность создания двух дополнительных 
авиаотделений при краевом государственном автономном учреждении 
«Охрана Камчатских лесов» для тушения лесных пожаров в северных 
районах Камчатского края; 

рассмотреть вопрос о включении маршрутов воздушных перевозок 
пассажиров из города Петропавловска-Камчатского в город Владивосток 
и город Хабаровск в перечень маршрутов воздушных перевозок 
пассажиров, зарегистрированных по месту жительства на территории 
субъекта Российской Федерации, входящего в состав Дальневосточного 
федерального округа, утвержденный постановлением Правительства 
Российской Федерации от 2 марта 2018 года № 215 «Об утверждении 
Правил предоставления субсидий из федерального бюджета 
организациям воздушного транспорта в целях обеспечения доступности 
воздушных перевозок населению и о признании утратившими силу 
некоторых актов Правительства Российской Федерации» с 
установлением размера специального тарифа перевозки: 

по маршруту город Петропавловск-Камчатский – город 
Владивосток пассажиропоток составляет 12 тысяч человек; 

по маршруту город Петропавловск-Камчатский – город Хабаровск 
пассажиропоток составляет 22 тысячи человек; 

рассмотреть вопрос о включении 91 социально значимого 
авиационного маршрута Камчатского края, предусмотренного 
постановлением правительства Камчатского края от 8 февраля 2010 
года №67-П «Об установлении сниженных тарифов на перевозку 
пассажиров воздушным транспортом в межмуниципальном сообщении 
на территории Камчатского края» в постановление Правительства 
Российской Федерации от 13 июля 2021 года №1172 «Об утверждении 
правил предоставления в 2021 году субсидий из федерального бюджета 
организациям воздушного транспорта на осуществление воздушных 
перевозок пассажиров по социально значимым маршрутам 
Дальневосточного федерального округа». 

 
Председатель Комитета А.В. Кутепов 
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РЕШЕНИЕ 

КОМИТЕТА СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ ПО АГРАРНО-
ПРОДОВОЛЬСТВЕННОЙ ПОЛИТИКЕ И ПРИРОДОПОЛЬЗОВАНИЮ  

ПО ВОПРОСУ «АКТУАЛЬНЫЕ ПРОБЛЕМЫ РЫБОХОЗЯЙСТВЕННОГО 
КОМПЛЕКСА И ЭКОЛОГИИ АКВАТОРИИ, ПРИЛЕГАЮЩЕЙ  

К ТЕРРИТОРИИ КАМЧАТСКОГО КРАЯ»  
(В РАМКАХ ДНЕЙ КАМЧАТСКОГО КРАЯ В СОВЕТЕ ФЕДЕРАЦИИ) 

Рассмотрев с участием представителей органов государственной 
власти Камчатского края в рамках Дней Камчатского края в Совете 
Федерации вопрос «Актуальные проблемы рыбохозяйственного 
комплекса и экологии акватории, прилегающей к территории 
Камчатского края», Комитет Совета Федерации по аграрно-
продовольственной политике и природопользованию отмечает 
следующее. 

Рыбная отрасль является основным звеном в хозяйственной 
структуре Камчатского края и имеет сложный состав и многоотраслевую 
структуру. Состояние рыбной отрасли в значительной степени 
определяет социально-экономическое положение Камчатского края. 

Камчатский край является лидером по вылову лососевых видов 
рыб, минтая, а также трески, камбалы. Третий год подряд камчатскими 
организациями осваивается свыше 1,5 млн тонн водных биологических 
ресурсов. По итогам 2020 года камчатскими рыбаками добыто 1530 тыс. 
тонн, что составляет более 40% вылова по Дальневосточному бассейну 
и более 30% общероссийского вылова. 

На сегодняшний день перспективы развития рыбохозяйственного 
комплекса Камчатского края связаны с развитием береговой 
инфраструктуры, в том числе с созданием современных логистических 
комплексов по переработке, отгрузке и хранению рыбной продукции. 
Привлечение внебюджетных инвестиций в рыбохозяйственный комплекс 
Камчатского края, дальнейшее формирование благоприятного 
инвестиционного климата и создание комфортных условий для ведения 
бизнеса на территории Камчатского края способствуют развитию и 
модернизации береговой перерабатывающей инфраструктуры региона, 
увеличению поставок высококачественной рыбопродукции, созданию 
дополнительных рабочих мест и в целом повышению уровня социально-
экономического развития Камчатского края. 

В качестве возможных негативных эффектов реализации первого 
этапа распределения инвестиционных квот для Камчатского края 
следует отметить ее ориентированность на судостроение – 
строительство береговой переработки получило втрое меньшую 



Аналитический вестник № 27 (787)
 

50 

поддержку, а строительство холодильных мощностей для хранения 
рыбопродукции и портовой инфраструктуры не получило никакой 
поддержки. 

Одним из актуальных и важных вопросов, требующих 
нормативного урегулирования, является ограничение авиаперевозок 
икры лососевой в личном багаже граждан, поскольку существующая 
сегодня ситуация создает условия для формирования канала 
транспортировки браконьерской лососевой икры в промышленных 
масштабах. 

По информации Камчатского края, ежегодный объем перевозимой 
в личном багаже пассажиров икры превышает 500 тонн. Для 
производства столь значительного объема икры браконьерами ежегодно 
уничтожается более 15 тыс. тонн лосося-сырца. По минимальным 
оценкам, исходя из установленных такс, ежегодный ущерб Российской 
Федерации составляет более 15 млрд рублей. Как правило, такая 
продукция производится в кустарных условиях из браконьерского сырья, 
не проходит установленных российским законодательством проверок, 
подтверждающих ее качество и безопасность, в связи с чем ее 
дальнейшее использование несет риски нанесения ущерба жизни и 
здоровью широкого круга граждан. 

В настоящее время в Государственной Думе находится на 
рассмотрении проект федерального закона № 1070692-7 «О внесении 
изменений в Федеральный закон «О рыболовстве и сохранении водных 
биологических ресурсов» в части проведения торгов в электронной 
форме». 

Необходимо отметить, что с 2008 года в береговую переработку 
лосося камчатскими рыбаками было вложено более 23 млрд рублей. 
Создано более 5,3 тысячи рабочих мест. Камчатский край является 
безусловным лидером по инвестиционному развитию береговых 
рыбоперерабатывающих производств среди регионов России. Эти 
инвестиции имеют важное социально-экономическое значение для всей 
Камчатки и являются основой для жизни десятков удаленных поселков, 
расположенных по всему побережью полуострова. 

Заблаговременная выработка и нормативное закрепление порядка 
предоставления прав пользования рыболовными участками после 
окончания срока действующих договоров будут способствовать 
размеренной работе рыбохозяйственного комплекса и позволят 
рыбакам осуществлять свою деятельность в плановом режиме. 

Учитывая высокую значимость данного вопроса для обеспечения 
социально-экономической стабильности Камчатского края, необходимо 
законодательно урегулировать предоставление прав пользования 
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рыболовными участками, обеспечивающих преемственность ранее 
действовавших принципов. 

Минсельхозом России и Росрыболовством разработан проект 
федерального закона ««О внесении изменений в главу 25.1 части 
второй Налогового кодекса Российской Федерации в части 
совершенствования порядка взимания сбора за пользование объектами 
водных биологических ресурсов», которым предусмотрено установление 
на основные промысловые виды водных биологических ресурсов новых 
размеров ставок сбора и отмену плательщиками сбора действующей 
льготы. 

Предлагаемые инициативы по совершенствованию порядка 
взимания сбора за пользование объектами водных биологических 
ресурсов представляются обоснованными и поддерживаются 
правительством Камчатского края при условии сохранения действующей 
системы распределения налоговых доходов по сборам за пользование 
водными биологическими ресурсами между уровнями бюджетной 
системы Российской Федерации. 

Согласно данным мониторинга, проведенного капитаном морского 
порта Петропавловск-Камчатский в мае 2021 года, в акватории 
Авачинской губы обнаружено 85 затонувших судов и их останков. 

В настоящее время регион ведет работу с заинтересованными 
хозяйствующими субъектами, а также с собственниками судов по 
удалению затонувшего имущества, которая строится на коммерческой 
привлекательности утилизации такого имущества, когда организация 
поднимает судно, после чего сама распоряжается полученным 
металлом. 

Всего за период с 2017 по 2021 год из акватории Авачинской губы 
удалено 28 затонувших судов, в том числе 19 судов, которые подняты и 
утилизированы собственниками. 

Из оставшихся в Авачинской губе судов и их останков определено 
к удалению в первую очередь 45 единиц, а 10 объектов подлежит 
удалению из акватории бухты в факультативном порядке как не 
создающие помех судоходству, деятельности порта и не снижающие 
туристскую привлекательность региона. 

Правительством Камчатского края поддержан проект 
федерального закона № 1219892-7 «О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Федерации» (об удалении 
затонувшего имущества). 

Принятие законопроекта потребует издания ряда нормативных 
правовых актов Правительства Российской Федерации и Министерства 
транспорта Российской Федерации, позволив прибрежным регионам 
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проводить активную работу по освобождению морских акваторий и 
Северного морского пути от затонувших судов, и их останков. 

Учитывая изложенное, Комитет решил: 
1. Рекомендовать Министерству сельского хозяйства Российской 

Федерации: 
при подготовке проекта федерального закона «О внесении 

изменений в Федеральный закон «О рыболовстве и сохранении водных 
биологических ресурсов», касающегося проведения второго этапа 
программы инвестиционных квот, учесть предложения Камчатского края 
в части закрепления не менее 10% инвестиционных квот на развитие 
береговой переработки, а также об обеспечении сохранения ресурсов в 
отношении добросовестных инвесторов с учетом вложенных 
инвестиций; 

рассмотреть возможность внесения изменения в Ветеринарные 
правила, утвержденные приказом Министерства сельского хозяйства 
Российской Федерации от 27 декабря 2016 года № 589, в части 
введения нормы по ограничению допустимого объема перевозки икры 
лососевой для личного потребления без оформления ветеринарных 
сопроводительных документов (ВСД) в объеме до 5–10 килограммов в 
расчете на одно физическое лицо. 

2. Рекомендовать Министерству промышленности и торговли 
Российской Федерации рассмотреть возможность подготовки «дорожной 
карты» (плана мероприятий) по введению системы маркировки 
лососевой икры, подтверждающей легальность происхождения товара, и 
реализации этого предложения в качестве пилотного проекта на 
территории Камчатского края. 

3. Рекомендовать Комитету Государственной Думы по аграрным 
вопросам: 

при рассмотрении проекта федерального закона № 1070692-7 
«О внесении изменений в Федеральный закон «О рыболовстве и 
сохранении водных биологических ресурсов» в части проведения торгов 
в электронной форме» учесть позицию Камчатского края в отношении 
сохранения предоставления прав пользования рыболовными участками, 
обеспечивающих преемственность ранее действовавших принципов; 

при рассмотрении проекта федерального закона «О внесении 
изменений в главу 25.1 части второй Налогового кодекса Российской 
Федерации в части совершенствования порядка взимания сбора за 
пользование объектами водных биологических ресурсов» учесть 
позицию Камчатского края относительно сохранения действующего 
распределения налоговых доходов по сборам между уровнями 
бюджетной системы Российской Федерации. 
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4. Рекомендовать Министерству транспорта Российской 
Федерации рассмотреть возможность разработки и предоставления 
проектов нормативных правовых актов, необходимых для реализации 
проекта федерального закона № 1219892-7 «О внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Российской Федерации» (об удалении 
затонувшего имущества) при рассмотрении его в Совете Федерации в 
первом чтении. 

5. Рекомендовать Федеральному агентству по рыболовству 
совместно с Комитетом Совета Федерации по аграрно-
продовольственной политике и природопользованию проработать 
вопрос по выработке позиции об отмене или корректировке 
нормативных актов по организации аукционов по продаже права на 
заключение договоров о закреплении доли квот добычи (вылова) 
тихоокеанского лосося в исключительной экономической зоне 
Российской Федерации. 

Председатель Комитета А.П. Майоров 
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РЕШЕНИЕ 
КОМИТЕТА СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ ПО СОЦИАЛЬНОЙ ПОЛИТИКЕ  

ПО ВОПРОСУ «АКТУАЛЬНЫЕ ВОПРОСЫ РЕАЛИЗАЦИИ 
СОЦИАЛЬНОЙ ПОЛИТИКИ В КАМЧАТСКОМ КРАЕ» 

Заслушав и обсудив на расширенном заседании Комитета Совета 
Федерации по социальной политике в рамках Дней Камчатского края в 
Совете Федерации с участием представителей органов государственной 
власти Камчатского края и представителей федеральных органов 
исполнительной власти вопрос «Актуальные вопросы реализации 
социальной политики в Камчатском крае», Комитет решил: 

1. Принять к сведению информацию губернатора Камчатского края 
В.В. Солодова и министра здравоохранения Камчатского края 
А.В. Кузьмина. 

2. Направить в Комитет Совета Федерации по федеративному 
устройству, региональной политике, местному самоуправлению и делам 
Севера для включения в проект постановления Совета Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации «О государственной 
поддержке социально-экономического развития Камчатского края» 
следующие рекомендации. 

1. Рекомендовать Правительству Российской Федерации: 
рассмотреть вопрос о включении в федеральную адресную 

инвестиционную программу на 2023–2025 годы мероприятий по: 
строительству педиатрического корпуса государственного 

бюджетного учреждения здравоохранения «Камчатский краевой 
психоневрологический диспансер» в городе Петропавловске-Камчатском 
на 40 коек и 40 посещений в смену; 

строительству корпуса паллиативной медицинской помощи на 
80 коек в городе Петропавловске-Камчатском; 

рассмотреть вопрос о выделении в рамках федерального проекта 
«Развитие системы оказания первичной медико-санитарной помощи» 
национального проекта «Здравоохранение», дополнительных 
бюджетных ассигнований из федерального бюджета на обеспечение 
своевременного оказания экстренной медицинской помощи гражданам, 
проживающим в труднодоступных районах Камчатского края, с помощью 
воздушных судов. 
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2. Рекомендовать правительству Камчатского края представить в 
уполномоченные федеральные органы исполнительной власти 
предложения, заявки и финансово-экономические обоснования, 
необходимые для реализации рекомендаций, содержащихся в 
настоящем решении. 

Председатель Комитета И.Ю. Святенко 
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Общие сведения о Камчатском крае 

Камчатский край образован в 2007 году2. Административный центр – 
город Петропавловск-Камчатский. 

Территория – 464,3 тыс. кв. километров. Население – 311,7 тысячи 
человек. Доля городского населения – 78,7%, плотность населения –  
0,7 человека на 1 километр. Национальный состав: русские – 86%, 
украинцы – 4%, коряки – 2%, другие национальности – 8%. Крупнейшие 
города: Петропавловск-Камчатский (179,4 тысячи человек), Елизово 
(38,9 тысячи человек), Вилючинск (22,5 тысячи человек). В состав 
Камчатского края входят 10 муниципальных районов. 

Камчатский край входит в состав Дальневосточного федерального 
округа (далее также – ДФО). Заместитель Председателя Правительства 
Российской Федерации – полномочный представитель Президента 
Российской Федерации в ДФО, куратор ДФО – Ю.П. Трутнев. 

Губернатор Камчатского края 

Губернатор Камчатского края – 
В.В. Солодов. Вступил в должность 
21 сентября 2020 года, срок окончания 
полномочий – сентябрь 2025 года. 

Родился 26 июля 1982 года  
в городе Москве. В 2002 году прошел 
обучение в Институте политических наук 
(Париж, Французская Республика). В 
2004 году окончил Московский 
государственный университет имени 
М.В. Ломоносова. 

2005–2013 годы – ассистент, старший 
преподаватель, доцент кафедры теории и практики управления 
Факультета государственного управления МГУ имени М.В. Ломоносова. 

2013–2015 годы – руководитель департамента проектов и практик 
направления «Молодые профессионалы» автономной некоммерческой 
организации «Агентство стратегических инициатив по продвижению 
новых проектов». 

2015–2017 годы – заместитель полномочного представителя 
Президента Российской Федерации в Дальневосточном федеральном 
округе. 
                                                           
2 Образован 1 июля 2007 года в результате объединения Камчатской области и Корякского 
автономного округа в соответствии с Федеральным конституционным законом от 12 июля 2006 года 
№ 2-ФКЗ «Об образовании в составе Российской Федерации нового субъекта Российской Федерации 
в результате объединения Камчатской области и Корякского автономного округа». 
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2017–2018 годы – председатель совета директоров Фонда 
развития Дальнего Востока (учредитель – Внешэкономбанк). 

Июнь – октябрь 2018 года – исполняющий обязанности 
Председателя Правительства Республики Саха (Якутия). 

2018–2020 годы – Председатель Правительства Республики Саха 
(Якутия). 

Апрель – сентябрь 2020 года – временно исполняющий обязанности 
губернатора Камчатского края. 

С сентября 2020 года – губернатор Камчатского края. 

Представители органов государственной власти Камчатского края 
в Совете Федерации 

Сенатор Российской Федерации, 
представитель от законодательного 
(представительного) органа государственной 
власти Камчатского края – В.А. Пономарев. Дата 
начала полномочий – октябрь 2021 года 
(представитель от законодательного 
(представительного) органа государственной 
власти Камчатского края с октября 2016 года), 
срок окончания полномочий – сентябрь 2026 года. 
Полномочный представитель Совета Федерации в Центральной 
избирательной комиссии Российской Федерации. 

Родился 17 августа 1959 года. В 1983 году окончил Новосибирский 
институт советской кооперативной торговли, в 1992 году – Всесоюзную 
академию внешней торговли, в 1997 году – аспирантуру Российской 
академии государственной службы при Президенте Российской 
Федерации. 

Должность перед наделением полномочиями – депутат 
Законодательного Собрания Камчатского края IV созыва. 

Сенатор Российской Федерации, 
представитель от исполнительного органа 
государственной власти Камчатского края – 
Б.А. Невзоров. Дата начала полномочий – 
сентябрь 2020 года (представитель от 
исполнительного органа государственной власти 
Камчатского края с января 2012 года), срок 
окончания полномочий – сентябрь 2025 года. Член 
Комитета Совета Федерации по аграрно-
продовольственной политике и 
природопользованию. 
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Родился 21 сентября 1955 года. В 1984 году окончил Всесоюзный 
юридический заочный институт, в 2009 году – аспирантуру 
Дальневосточной академии государственной службы.  

Должности перед наделением полномочиями – депутат 
Законодательного Собрания Камчатского края I созыва, председатель 
Законодательного Собрания Камчатского края, депутат 
Законодательного Собрания Камчатского края II созыва на 
непостоянной основе. 

Председатель  
Законодательного Собрания Камчатского края 

Председатель Законодательного 
Собрания Камчатского края – И.Л. Унтилова. 
Избрана 13 октября 2021 года, срок окончания 
полномочий – сентябрь 2026 года. 

Родилась 3 декабря 1957 года в городе 
Астрахани. В 1984 году окончила Камчатский 
государственный педагогический институт, 
в 1998 году – Российский государственный 
педагогический университет имени 
А.И. Герцена, в 2003 году – Российскую 
академию государственной службы при 
Президенте Российской Федерации. 

1976–1977 годы – старшая пионервожатая пионерского лагеря 
имени П. Ильичева. 

1977–1987 годы – секретарь комитета комсомола Петропавловск-
Камчатского педагогического училища, инструктор Октябрьского 
райкома комсомола, заведующая сектором учета, секретарь комитета 
комсомола Камчатского государственного педагогического института, 
инструктор отдела агитации, пропаганды и культурно-массовой работы 
областного комитета ВЛКСМ. 

1987–1988 годы – инструктор отдела агитации и пропаганды 
Ленинского районного комитета КПСС. 

1988–2005 годы – организатор внеклассной и внешкольной 
воспитательной работы, заместитель директора по учебно-
воспитательной работе, директор средней школы № 24 Управления 
образования города Петропавловска-Камчатского. 

2005–2011 годы – советник градоначальника города 
Петропавловска-Камчатского, заместитель главы администрации 
Петропавловск-Камчатского городского округа. 
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2011–2014 годы – заместитель председателя правительства 
Камчатского края. 

2014–2021 годы – первый вице-губернатор Камчатского края. 
С октября 2021 года – депутат, председатель Законодательного 

Собрания Камчатского края IV созыва. 

Законодательное Собрание Камчатского края 

Выборы 19 сентября 2021 года признаны состоявшимися  
и действительными по единому краевому избирательному округу  
и 13 одномандатным избирательным округам, в избирательном округе 
№ 3 выборы состоятся 19 декабря 2021 года. В одномандатных 
избирательных округах избраны 13 депутатов. 

13 октября 2021 года состоялась первая сессия Законодательного 
Собрания Камчатского края IV созыва, по итогам которой 
председателем Законодательного Собрания Камчатского края избрана 
И.Л. Унтилова3. 

Полномочиями сенатора Российской Федерации – представителя 
от законодательного (представительного) органа государственной 
власти Камчатского края наделен В.А. Пономарев4. 

Также на состоявшейся 13 октября 2021 года первой сессии 
Законодательного Собрания Камчатского края IV созыва утверждена 
структура законодательного органа власти Камчатского края. Первым 
заместителем председателя 
Законодательного Собрания избран 
А.А. Копылов, заместителем 
председателя – председателем 
Комитета по бюджетной, налоговой, 
экономической политике, вопросам 
собственности и предпринимательства – 
Д.А. Коростелев. 

Количество депутатских 
комитетов осталось прежним – 
действуют пять постоянных комитетов: по бюджетной, налоговой, 
экономической политике, вопросам собственности и 
предпринимательства; по вопросам государственного строительства, 
местного самоуправления и гармонизации межнациональных 
отношений; по социальной политике; по строительству, транспорту, 
энергетике и вопросам жилищно-коммунального хозяйства; по 

                                                           
3 Официальный портал Законодательного Собрания Камчатского края, 13 октября 2021 года. 
4 Постановление Законодательного Собрания Камчатского края от 13 октября 2021 года № 8. 
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природопользованию, аграрной политике и экологической 
безопасности – и комиссия по регламенту и депутатской этике. Избраны 
председатели и заместители председателей комитетов и комиссии5. 

О деятельности Законодательного Собрания Камчатского края 

Информация о прохождении законопроектов и законов 
в Государственной Думе VII созыва 

В Государственную Думу VII созыва Законодательным Собранием 
Камчатского края было внесено 9 законопроектов, из которых  
по 6 законопроектам процедура рассмотрения завершена по различным 
основаниям: 2 – стали федеральными законами6; 3 – отклонены7;  
1 – снят с рассмотрения в связи с отзывом субъектом права 
законодательной инициативы8. На рассмотрении в Государственной 
Думе в настоящее время находится 3 законопроекта9. 

                                                           
5 Официальный портал Законодательного Собрания Камчатского края, 13 октября 2021 года. 
6 Федеральные законы: от 19 февраля 2018 года № 23-ФЗ «Об упразднении Пенжинского районного 
суда Камчатского края и образовании постоянного судебного присутствия в составе Олюторского 
районного суда Камчатского края»; от 8 декабря 2020 года № 386 «Об упразднении Карагинского 
районного суда Камчатского края и образовании постоянного судебного присутствия в составе 
Олюторского районного суда Камчатского края». 
7 Законопроекты: № 40241-7 «О внесении изменения в статью 354.1 Уголовного кодекса Российской 
Федерации» (об установлении уголовной ответственности за отрицание фактов, установленных 
приговором Международного военного трибунала для Дальнего Востока); № 552243-7 «О внесении 
изменений в Закон Российской Федерации «О недрах» и статью 65 Водного кодекса Российской 
Федерации» (в части установления упрощенного порядка предоставления права пользования 
участками недр местного значения в районах Крайнего Севера); № 280221-7 «О внесении изменения 
в статью 2 Федерального закона «О применении контрольно-кассовой техники при осуществлении 
наличных денежных расчетов и (или) расчетов с использованием электронных средств платежа»  
(об отнесении административных центров районов, являющихся единственным населенным пунктом 
района, к отдаленным или труднодоступным местностям). 
8 Законопроект № 500127-7 «О внесении изменения в статью 49 Градостроительного кодекса 
Российской Федерации» (в целях повышения качества обеспечения безопасности объектов 
капитального строительства непроизводственного назначения, строительство которых 
осуществляется с привлечением бюджетных средств). 
9Законопроекты: № 1200965-7 «О внесении изменения в статью 179-4 Бюджетного кодекса 
Российской Федерации»; № 721945-7 «О внесении изменений в статью 34 Закона Российской 
Федерации «О государственных гарантиях и компенсациях для лиц, работающих и проживающих в 
районах Крайнего Севера и приравненных к ним местностях» (в части уточнения категории 
пенсионеров, имеющих право на компенсацию расходов на оплату стоимости проезда к месту отдыха 
и обратно); № 1095431-7 «О внесении изменения в статью 9 Федерального закона «О погребении и 
похоронном деле» (в части регулирования вопроса возмещения стоимости услуг по погребению 
умерших, личность которых не установлена органами внутренних дел). 
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Тематические блоки и количество проектов федеральных законов, внесенных 
в Государственную Думу Законодательным Собранием Камчатского края 

 
 

В Совет законодателей Российской Федерации Законодательным 
Собранием Камчатского края с 2019 по 2021 год внесено  
3 законодательные инициативы, рассмотрение которых завершено  
с рекомендацией не вносить в Государственную Думу. 
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Социально-экономическая ситуация в Камчатском крае 
Основу экономики Камчатского края составляют промышленное 

производство и сельское хозяйство. Ведущие отрасли промышленности – 
рыбная, металлургическая и топливно-энергетическая. 

Валовой региональный продукт, млрд рублей  
(данные по годам приведены в текущих ценах) 

 
Темпы роста промышленного производства в Камчатском крае 

опережают средние показатели по России и ДФО. Индекс 
промышленного производства в январе – августе 2021 года составил 
118,1% (по России – 104,5%, по ДФО – 105%). 

Индекс промышленного производства,  
проценты к предыдущему году 

Индекс добычи полезных ископаемых в январе – августе 2021 года  
составил 115,5% (в 2020 году – 104,5%, в 2019 году – 89%),  
индекс обрабатывающих производств – 122,3% (в 2020 году – 91,5%,  
в 2019 году – 94,9%). 
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Агропромышленный комплекс Камчатского края специализируется 
на производстве картофеля, овощей, мяса, молока, яиц. Развито 
оленеводство, стойловое и пастбищное животноводство. 

Индекс производства продукции сельского хозяйства в хозяйствах 
всех категорий в первом полугодии 2021 года составил 96,3% 
(по России – 100,2%). 

 

Индекс производства продукции сельского хозяйства  
(в хозяйствах всех категорий, в сопоставимых ценах),  

проценты к предыдущему году 

 

По данным Казначейства России, консолидированный бюджет 
Камчатского края в 2020 году исполнен по доходам в объеме 
105,7 млрд рублей (на 14% больше, чем в 2019 году). Расходы 
составили 107,3 млрд рублей (на 13,8% больше, чем в 2019 году). 
Дефицит – 1,6 млрд рублей. 

 

Доходы консолидированного бюджета Камчатского края 
на 1 января 2021 года 
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Площадь введенных в строй жилых домов в январе – августе 
2021 года составила 31,1 тыс. кв. метров (на 44,1% больше, чем в 
январе – августе 2020 года). В целом за 2020 год введено 
68,1 тыс. кв. метров (около 0,2 кв. метра на человека), в 2019 году – 
44,7 тыс. кв. метров (около 0,1 кв. метра на человека). 

Площадь введенных в строй жилых домов, тыс. кв. метров 

Коэффициент младенческой смертности в январе – июле 2021 года 
увеличился на 11,5% и составил 5,8 на 1 тысячу родившихся 
(по России – не изменился и составил 4,4); за 2020 год – уменьшился на 
45,2% по сравнению с уровнем 2019 года и составил 4,6 (по России – 
сократился на 8,2% и составил 4,5). 

Численность постоянного населения Камчатского края 
(по состоянию на начало года), тыс. человек 
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Среднемесячная номинальная начисленная заработная плата  
в июле 2021 года увеличилась на 1,5% (по сравнению с июлем 
2020 года) и составила 80 685 рублей, по сравнению с июнем 2021 года 
уменьшилась на 14,5%. 

Среднемесячная номинальная начисленная заработная плата за год, рубли  
(данные приведены в текущих ценах) 

Суммарная задолженность по заработной плате на 1 сентября 
2021 года составила 9,2 млн рублей, по сравнению с 1 августа 2021 года 
уменьшилась на 2,7%. 

Реальные денежные доходы населения во втором квартале 
2021 года по сравнению со вторым кварталом 2020 года увеличились на 
3,1%. 

Денежные доходы населения, рубли  
(на душу населения; в среднем в месяц) 
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Индекс потребительских цен на товары и услуги в Камчатском крае 
в августе 2021 года (к уровню декабря 2020 года) составил 104,4%  
(по России – 104,7%, ДФО – 104,2%). 

Индекс потребительских цен на товары и услуги  
(декабрь к декабрю предыдущего года), проценты 

Уровень зарегистрированной безработицы на конец августа 
2021 года составил 1,1% (на конец августа 2020 года – 2%, на конец 
июля 2021 года – 1,1%). 

Численность зарегистрированных безработных  
(на конец года), тыс. человек 

В соответствии с расчетами по методологии Международной 
организации труда в среднем за июнь – август 2021 года в Камчатском 
крае уровень безработицы составил 3,3% (по России – 4,6%). 
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О ситуации с распространением  
коронавирусной инфекции в Камчатском крае 

 
Заболеваемость новой коронавирусной инфекцией  

в Камчатском крае с апреля 2020 года по 12 октября 2021 года, человек 
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